
“荨麻疹隔几天就犯 ， 该看
中医还是西医， 去哪家医院好”
“父母三天两头就要去医院， 我
和老公在外地有心无力” ……近

年来 ， 现实需求催生出陪人看
病、 替人取药、 帮人问诊的陪诊
师职业。 一方掏钱买服务， 一方
收钱来帮忙 ， 本是两全其美的
事， 但记者在采访时发现， 陪诊
行业存在难以获取信任、 资质监
管欠缺、 陪诊师与患者之间边界
难以把握等问题 。 （ 3月 27日
《工人日报》）

近年来， 随着老龄化社会的
到来 ， 一个新兴的职业应运而
生： 职业陪诊师。 职业陪诊师的
出现 ， 让 “陪人看病 、 替人取
药 、 帮人问诊 ” 有了明确的价
格， 一方面， 这对患者的家属来
说， 是一种 “减负”； 另一方面，
这也满足了不少独居人群的现实
需求。 一时之间， 职业陪诊师备

受关注。
职业陪诊师的出现是市场的

产物， 但因为是新生事物， 也存
在一些现实的问题。 比如， 陪诊
师如何获得患者的信任， 这是一
个大问题， 作为患者的 “临时家
人”， 陪诊师首先要做的是取得
信任。 患者会担心自己找的陪诊
师服务质量不高、 不专业， 遇到
问题无处投诉， 而陪诊师认为与
患者之间的边界、 尺度和分寸感
难以把握。 此外， 陪诊师目前尚
不需要专门的培训， 不需要考取
任何的资质， 也没有学历限制，
群体素质参差不齐， 陪诊行业没
有行业标准， 监管部门没有办法
进行全方位的监管……种种问题
的存在， 是陪诊行业无法回避的

痛点， 也是陪诊行业一直未能形
成规模的重要原因。

作为新生事物， 职业陪诊师
的存在确有其合理之处， 也确有
现实价值 ， 但其存在的一些问
题， 也不容忽视。 这般现实下，
对各相关方而言， 需要去做的事
情， 不是将其一棍子打死， 也不
是喊打喊杀， 而是应该想办法补
短板， 解决陪诊行业面临的各种
现实问题， 让这一行业进入良性
发展的轨道。

如何让陪诊市场健康发展？
这需要多措并举。 一则， 对相关
部门而言， 应尽快出台行业指导
性文件， 对陪诊师的培训、 职业
资格、 机构等进行严格把关， 让
陪诊师有统一规范的 “输出口”，

既要保护好患者的权益， 也要保
护好陪诊师的权益。 二则， 要厘
清患者与陪诊师的法律关系， 如
果陪诊师与患者及其家属发生纠
纷， 权利与义务如何界定， 应有
一个明确的答案。 三则， 还要建
立相关的行业协会 ， 在监管部
门、 司法机关之外， 应当有一个
第三方的协调机制， 既要保护各
相关方的权益， 也要减少对司法
资源的浪费。

陪诊师不只是一份简单的工
作， 也是一份充满阳光与温情的
职业。 只有对陪诊市场进行规范
管理、 建章立制， 才能让这一行
业的发展行稳致远， 也才能让每
一名患者都能感受到社会分工日
益精细化的 “红利”。

景区门票减免、 发放文旅消费券、 推出文旅惠
民卡、 鼓励职工疗休养……2023浙江文化和旅游春
季消费季24日晚在绍兴启动。 据浙江省文化和旅游
厅初步统计， 在此期间， 全省各地将开展各类文旅
促消费活动600余场， 推出助企惠民举措200余项。
（3月25日 新华社） □朱慧卿

“你们都是公司的 ‘宝贝’。
看见你们 ， 我们心里就安稳 。”
在今年年初湖南省长沙宁乡市经
开区的楚天科技公司劳模工匠团
拜会上， 公司董事长唐岳感谢60
多名骨干用高超的技艺将楚天制
造推向了行业领先。 （3月26日
《工人日报》）

据报道， 楚天科技公司秉持
“把技术工人当宝贝 ” 的理念 ，
对有技术有技能的工人 “礼遇有
加”； 公司的每一个车间， 都专
门辟出一角作为新员工现场技能
培训场地， 每个工种都有完善的

培训课程， 打造了技能人才成长
的一片沃土； 实施改善生产生活
环境规划， 让职工吃得好、 住得
好、 收入好、 干得好……打通了
“蓝领工人” 成长发展的通道。

技术工人是产品的直接缔造
者， 是推进技术变革创新的重要
力量， 是企业创新发展的活力源
泉。可是，一些企业虽然也说重视
技术工人， 但由于缺少了具体的
实招和行动， 没有从内心真正把
技术工人当“宝贝”，从而制约了
技术工人的成长。笔者以为，楚天
科技公司以实打实的举措， 真心

把技术工人当“宝贝”，让技术工
人香起来、红起来的做法，不仅让
技术工人安身立命、 享有了体面
的收入， 又凭借高超的技艺仰望
星空， 提升了自我发展的空间，
实现了更大的人生价值 。 而且，
还让一线工人看到， 只有学好技
术才能有盼头、有奔头、有甜头，
使之激发了“产、学、研、练”的热
情， 增强了技术本领和创造创新
能力， 既提高了一线工人队伍的
整体技能素质， 又让高水平技术
工人源源不断地涌现出来， 为企
业的发展注入了活力。 □费伟华
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作为新生事物， 职业陪
诊师的存在确有其合理之
处，也确有现实价值，但其存
在的一些问题，也不容忽视。
这般现实下， 对各相关方而
言，需要去做的事情，不是将
其一棍子打死， 也不是喊打
喊杀， 而是应该想办法补短
板， 解决陪诊行业面临的各
种现实问题， 让这一行业进
入良性发展的轨道。

■世象漫说

前不久， 辽宁葫芦岛市的郭
女士从网上购买了一款面包，结
果发现在包装背面的营养成分表
中，能量、蛋白质、脂肪、碳水化合
物、膳食纤维等竟然都是问号，配
料一栏还赫然印着 “保密” 两个
字。 “一个面包的配料有什么要保
密的？连各个成分的含量都没有，
这不是明目张胆地糊弄消费者
吗？ 厂商实在太离谱了。 ”郭女士
说。 （3月27日《人民日报》）

实际上， 类似食品配料表被
“保密”的现象并非个案。 去年11
月， 湖南长沙的欧女士网购了一
款牛油果干酪巧心欧包， 其配料
一栏同样印着“保密”字样。 可以
说，在整个食品行业，一些食品企
业在配料表的标注上玩“保密”花
招已成常态。 如此不仅侵犯了消
费者的知情权， 更是给食品安全
留下了隐患，危害不容小觑。

食品配料表是消费者作出选
择的重要参考信息， 直接关系到
消费者 “舌尖上的安全”， 必须
标注清楚。 这既是食品企业应恪
守的基本道德底线， 也是应尽的
法定义务。 我国 《食品安全法》
第67条规定， 预包装食品的包装
上应当有标签， 标签应当标明成
分或者配料表。 食品企业以 “保
密” 为由不标明食品配料表， 显
然已涉嫌违法。

民以食为天， 食以安为先。
食品配料表的标注直接关乎消费
者的健康 ， 根本没有任何 “秘
密” 可言。 对此， 监管部门应根
据 《食品安全法》 第125条之规
定， 对以 “保密” 幌子不标明食
品配料表的食品企业， 该约谈的
约谈， 该罚款的罚款， 并对情节
严重者责令停产停业， 直至吊销
许可证 ， 让其真正感到有 “肉
痛”， 主动把尊重消费者权益和
敬畏法律作为行动自觉。

与此同时， 相关部门在畅通
消费者维权路径、 降低维权成本
的基础上， 还应同步更新法律法
规、 行业标准等规范性文件， 进
一步明确行业生产标准， 从而以
严密无隙的法律规范和监管政
策， 捆住不法食品企业在配料表
标注上玩 “保密” 花招的手脚，
倒逼其自觉自律地夯实食品安全
保障基础。

□张智全

文旅促消费

让技术工人成为企业的“宝贝”

吴学安： 3月27日是第28个
全国中小学生安全教育日， 各地
学校采取多种形式联动做好相关
教育工作。 安全教育无小事， 安
全管理责任重于泰山。 青少年儿
童是祖国的未来， 教育并保护好
他们是全社会的责任。 事实上，
通过加强教育、 预防、 管理等措
施， 大部分中小学生意外伤害事
故是可以避免的， 只要我们把学
校安全教育真正落到实处， 就能
大大减少安全事故发生。

付彪： 清明节将至， 各地民
政部门推出免费送鲜花、 时空邮
箱等文明低碳祭扫方式， 方便群
众 寄 托 哀 思 。 清 明 祭 扫 重 在
“情” 而不拘于 “形”。 时代在发
展， 社会在进步， 祭扫方式也应
与时俱进。 要让文明低碳祭扫成
为清明新风尚， 这不仅需要有关
部门通过各种媒体大力宣传文明
低碳祭扫观念， 更需要实实在在
的殡葬服务， 为人们文明低碳祭
扫创造条件。

对于工程建设者们来说， 常
年住在项目上， 职工宿舍便是他
们温馨的 “家”。 近日， 浙江交
通集团浙交建设杭州区域分工会
组织开展 “消防安全进宿舍” 系
列巡回活动， 倾心为职工打造安
全之 “家”。 （3月27日 《浙江工
人日报》)

据报道， 巡回活动中， 该工
会除了设置常规的趣味互动、 知
识抢答、 安全隐患 “找茬”、 实
战演练等环节， 还安排了模拟电
瓶和厨房起火体验区、 消防逃生
迷宫体验屋等与职工生活息息相
关安全设施。 通过让职工体验身
临其境的 “危险” 感受， 虚拟科
技与真实交融， 成为趣味性、 互
动性极强的消防安全知识科普天

地， 进一步增强职工消防安全意
识， 让职工之 “家” 更安全。

今年春节过后， 各建筑工地
全面复工复产， 不少建筑工人离
开家乡， 信心满满地来到建筑工
地工作。 下班以后职工宿舍便是
他们第二个 “家”。 由于职工宿
舍人员大多过的是集体生活， 人
员和各类生活物品相对集中。 个
别员工抽烟抽后没有彻底掐灭烟
头， 随手扔掉， 如果掉在易燃的
生活物品上， 很容易引起火灾。
还有少数员工使用大功率电器，
如电炉， 热得快等， 这些电器，
容易使电线超负荷， 造成短路引
起火灾。 这些都是安全隐患， 严
重威胁职工的生命及财物安全。

笔者以为， 职工宿舍一旦发

生火灾当然要靠救， 但更要靠预
防。 如何不断提高职工安全意识
和面对危险情况做出正确判断的
能力？ 开展 “消防安全进宿舍”
活动很有必要， 这是企业安全管
理方面的一种进步。 因为职工安
全无小事， 不管是安全生产， 还

是职工宿舍的消防安全， 都应是
企业安全管理的一项重要内容 。
隐患险于明火， 防范胜于救灾，
责任重于泰山。 只有对安全隐患
常 “挑刺”， 采取 “零容忍” 的
态度， 才能确保职工宿舍真正成
为安全之 “家”。 □周家和

消防安全进宿舍打造职工安全之家 食品配料表的标注
岂能玩“保密”花招

对陪诊师职业尽快立规矩才能促进行业健康发展

要把学校安全教育
真正落到实处

让文明低碳祭扫
成为清明新风尚


